

Sordos

EL ODITON RACHEL cura la sordera y tufidos que impiden oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo que sensibiliza y vivifica. 5 pesetas, boticas Valencia: San Antonio, Mercado, 71; Gamit, San Fernando, 34, y otras.—Gratias prospectos detallados, en la Clínica, San Vicente, 102, 1.

EL FERROCARRIL DIRECTO

Defectos del proyecto

presentado a las Cortes

Ayer publicamos este proyecto. Al propio tiempo un despacho de Madrid nos decía que representantes de Madrid, Cuenca y Valencia habían visitado al rey para decirle que este proyecto no satisface las aspiraciones de estas tres provincias interesadas en la obra.

No están conformes con el proyecto por razones que estimamos fundadísimas.

- 1.ª No se fija el plazo dentro del cual el Estado ha de construir el ferrocarril;
- 2.ª No están determinadas las condiciones económicas en que ha de realizarse la obra.

Ambos extremos son de indiscutible importancia y para resolverlos habrá que presentar a las Cortes un nuevo proyecto.

Es extraño que se haya procedido así. Ciertamente lo esencial es que el proyecto quede aprobado. Pero sin fijar claramente, dentro del mismo proyecto, aquellas dos condiciones, bien puede la obra quedar aplazada indefinidamente. Ambos extremos son indispensables, fundamentales. Omitirlos ahora para formar con ellos otro proyecto es algo que no puede sino ofrecer sospechas y provocar suspicacias.

Si para presentar el actual proyecto hubo necesidad de los esfuerzos de tantos años, para vencer interesadas resistencias, manejos más o menos secretos, juegos de la política mezquina al uso y, en fin, influencias casi siempre decisivas en la España de las oligarquías, ¿no corremos el peligro de que con el nuevo e indispensable proyecto ocurra lo propio?

Si el Gobierno procede ahora de buena fe debe incluir en ese mismo proyecto que está sobre la mesa del Senado el plazo y las condiciones económicas de la construcción. De otra suerte se nos dará motivo para creer que nuestras suspicacias eran espejo de una triste realidad.

Venimos diciendo estos días—lo decíamos en campañas anteriores de otros tiempos y lo hemos nos dieron la razón—que ese ferrocarril, de suma trascendencia para el progreso de nuestra región, tropezaba con grandes obstáculos. Hemos añadido, acaso pecando de excesivamente maliciosos, que la presentación de ese proyecto bien pudiera ser un arma con que reducir la intransigencia de ciertos elementos como los de la Liga de Barcelona. Y que como prenda o pago de la benevolencia con que éstos tratasen al Gobierno, se les podría ofrecer un nuevo trazo del ferrocarril directo.

El hecho de presentar el proyecto, falto de aquellas consideraciones esenciales, bien pudiere ser un globo de ensayo, una sonda o una amenaza. Desaparecidas las causas que movieron esta actitud del Gobierno, el proyecto, aun aprobado en ambas Cámaras, puede morir en ellas abandonando esas condiciones complementarias; es decir, un nuevo proyecto.

Pero aunque no fuese esa la intención de los gobernantes, otros obstáculos pueden sobrevenir. Tales son los frecuentes cambios de situaciones, una próxima crisis, una o lejana disolución del Parlamento. Y entonces, vuelta a las mismas gestiones, a vencer nuevas resistencias, quizá con el peligro de encontrarnos con un Gobierno que no esté dispuesto a lo que promete el actual.

No, no vemos claro en este asunto. Valencia como Madrid y Cuenca, deben pedir que ese proyecto sea aprobado en toda su integridad, con todos los elementos que le son propios para que ofrezca las debidas garantías de una inmediata realización.

Debemos pedirlo, y si se trata de engañarnos exigirlo. Es lamentable este recurso, pero estamos acostumbrados a ver que en España no se atiende sino a los que exigen empleando actitudes airadas.

Un nuevo engaño debiera levantar la indignación de Valencia enteramente prescindiendo de intereses políticos, de cálculos, afectos y compromisos.

Valencianos antes que todo: He ahí una verdadera acción valencianista.

PARA EL PUEBLO

Cartas catalanas

Está ocurriendo en el pleito de la Autonomía lo que era fácil de prever, lo que desde el primer día debía ocurrir.

La petición de Autonomía para Cataluña, por su origen, no obstante la colaboración de elementos democráticos y republicanos, nació con carácter de egoísmo muy marcado; como dijo «El Progreso» desde el punto de vista de las afirmaciones democráticas, adolecía de gravísimas deficiencias.

Pasado el primer momento de entusiasmo, estudiando el Estatuto de la Mancomunidad se vea que no es el desdoblamiento de la Liga se le han visto a la obra catalanista sus defectos y sus lacras: la trampa y el cartón que constituían el alma de aquel proyecto de Constitución que se quería presentar como aspiración de toda Cataluña.

Cataluña sí quiere la Autonomía, pero con la democracia; Cataluña no puede contentarse con vaguedades ni en materia de forma de Gobierno, ni en lo que respecta a legislación social.

De transacción en transacción se llegó al aprobar el Estatuto más allá de donde a mi entender debía llegar. Imaginándose sus autores que el Gobierno iba a acudir a la petición que con carácter de unanimidad

se le presentaba y que aquello había de ser punto de arranque de una vida nueva.

El mismo señor Lerroux ha tenido que reconocer en recientes declaraciones hechas en Madrid, que no es la Autonomía de que habla el Estatuto la que su partido daría a Cataluña, sino la Autonomía democrática y republicana que constituye la esencia del programa de Pi y Margall; y no sólo eso; según parece, los demócratas discrepan de los catalanistas en materia de conducta con motivo de las incidencias a que da lugar el pleito de la Autonomía.

Pero en fin, lo que fuese sonará, y no tardará mucho en ser del dominio público y entonces habrá ocasión de que los autonomistas republicanos actúen eficazmente en España toda para su salvación y su engrandecimiento.

Dos grandes problemas se plantean aquí ahora con grandísimo apremio: el de las subsistencias que han hecho imposible la vida no ya del obrero sino de la clase media misma.

Es opinión unánime que aparte de concusiones creadas por la guerra mundial, la causa principalísima del alza enorme de todos los artículos de primera necesidad, es debida al egoísmo de los acaparadores sin conciencia.

En este sentido se pide, pero se pide en vano, al Gobierno, una intervención eficaz. Aquí eso parece pedir peras al olmo; aquí no se tomará medida alguna encaminada a conjurar el conflicto, aunque el Gobierno francés haya dado la pauta, entregando al brazo militar todos los asuntos relativos a la especulación, acaparamiento y alza ilícita y cuantos manejos tendan a aumentar los precios de los artículos alimenticios y de primera necesidad.

Otro problema que pone espanto en el ánimo es el obrero. Cada día se declaran nuevas huelgas, porque los trabajadores, justificadamente desean mejorar la situación; cada día por otra parte, se paraliza más y más el trabajo en fábricas y talleres.

¿Exceso de producción? ¿Falta de mercados para dar salida a los productos? De todo quizá haya un poco, y acaso también algo de rencor a la organización obrera que se quiere destruir, llevando a los trabajadores a la desesperación, sin tener en cuenta que el hambre es mala consejera y que si es importante para edificar es ciega para destruir.

Para colmo de males la epidemia gripal ha hecho otra asonada en Barcelona, y en algunos otros puntos de Cataluña, y digase lo que se quiera, la enfermedad no reviste los caracteres de benignidad que para no alarmar a los ciudadanos le atribuyen las autoridades.

No cabe duda: vivimos en el mejor de los mundos posibles.

Cristóbal LITRAN
Barcelona 14 Febrero 1919.

PARA EL PUEBLO

Una entrevista con el mariscal Foch

La conducta del ejército americano sobre el campo de batalla

El corresponsal en París del gran diario americano «Middlewest», el «Louisville Courier-Journal», ha celebrado una entrevista con el mariscal Foch. Como esta es la primera vez que el famoso caudillo francés consiente en hacer declaraciones, después de terminadas las operaciones, el éxito de la información ha sido enorme en los Estados Unidos, tanto más cuanto que se trata en ella, como tema principal, la conducta observada por el joven ejército yanqui en los campos de batalla de la Europa Occidental.

He aquí las manifestaciones que ha hecho el generalísimo Foch:

«La guerra es un arte que no se puede aprender más que por medio de la experiencia.

El ejército más valiente, precisamente por los nobles sentimientos que le animan, paga muy caros los primeros resultados que obtiene en el campo de batalla, y tarda bastante tiempo en comprender y mucho más en aprovechar las lecciones obtenidas por la experiencia.

El ejército francés de 1914, el gran ejército británico de lord Kitchener y el joven ejército americano en 1918 son una demostración palpable de ello.

¿Qué hemos de desear? Que es necesario absolutamente llegar a los campos de batalla con ejércitos lo más instruidos posible, por los estudios de la paz, pero sobre todo con un alto mando y con un Cuerpo de oficiales capaces de asimilarse las lecciones nuevas, las nuevas experiencias que le ha suministrado sobre el mismo campo de batalla un armamento desconocido hasta el presente por sus poderosos efectos.

Los Cuerpos y servicios que no habían estado bajo el fuego del enemigo pueden aplicar los métodos que han estudiado en tiempo de paz y aun el medio de las dificultades forzadamente inherentes al número.

El ejército americano ha adquirido, gracias a la tenacidad de su mando, una gran experiencia en este sentido. Ha sabido aprovecharse de las lecciones que podía dar el Estado Mayor de West-Poig, las universidades y las oficinas y constando de una juventud deportiva y vigorosa, precipitar el término de la guerra y con él la victoria en favor de los aliados.

Como se ve, el general Foch ha rendido al ejército yanqui un justísimo tributo de admiración y de elogio. Verdaderamente que los americanos han dado a la guerra un nuevo aspecto. Su presencia en ella ha servido para perfeccionar los procedimientos belicosos, los elementos necesarios de la retaguardia, tales como los hospitales, fábricas de municiones de aeroplanos y de viveres.

Merced a ellos los aliados dieron un paso gigantesco en la lucha y pudieron alcanzar la victoria antes seguramente del tiempo que calculaban para ella.

Por eso el joven ejército americano merece la gratitud de toda la Entente y es acreedor a los entusiastas y fervorosos elogios de que lo ha hecho objeto el héroe de la gloriosa jornada que acaba de terminar: el generalísimo Foch.

P. GÓMEZ URQUIJO.
REFORMAS URBANAS

Los puentes y la comisión de Caminos

En la sesión de hoy, en el Ayuntamiento se dará cuenta de un dictamen de la comisión de Caminos relativo al puente sobre el río Turia a continuación de la Gran Vía y al que debe construirse para el camino de Tránsito junto a Monteolivete no quede fructo y sin finalidad al desembocar en el río.

El dictamen de la comisión aprobado por unanimidad, responde, sin duda, a las necesidades de la ciudad, dígase lo que quieran algunos colegas que para defender su criterio hablan de burlas a las fuerzas vivas y afirman que el dictamen aludido tiene por objeto favorecer ciertos intereses particulares.

Ellos—«La Correspondencia»—están en el secreto y saben que ahora se trata de torcer la opinión «para favorecer con la expropiación a un infimo que tiene solares a la otra parte del camino de Tránsito: esta es la verdad clara del sucio asunto».

Eso es una necesidad para desplazar a la opinión; algo así como si nosotros dijéramos que se quiere hacer el puente a continuación de la Gran Vía porque interesa expropiar fincas cuyo importe es cinco veces mayor que el de cuanto hay que expropiar para terminar el camino de Tránsito en las inmediaciones del camino del Grao.

Sin perjuicio de tratar este asunto con la extensión que merece, concretando nuestros puntos de vista y demostrando que están en un error los patrocinadores del puente de la Gran Vía, importamos hoy dejar sentado que el colega de la noche oscura injusta y apasionadamente a los concejales que aprobaron el dictamen de que conocerá esta tarde el Ayuntamiento y además falsea los hechos, ya que nadie ha dicho que no deben tomarse en cuenta para nada los acuerdos de la concejalía ni las fuerzas vivas tienen nada que ver en las cosas del Ayuntamiento.

Esto escrito entre comillas, parece como si se hubiera dicho lo que en el dictamen se menosprecia el trabajo realizado por la concejalía, cuando ocurre todo lo contrario. ¿O es que la disconformidad del Ayuntamiento con un dictamen de carácter informativo debe estimarse como burla y desaire a los ponentes? ¿Se ha pretendido acaso que la Corporación aceptara de plano una reforma que ni por su utilidad indiscutible ni por su coste elevado (sobre dos millones de pesetas) puede merecer la aprobación de los valencianos?

El colega no podrá demostrar que exista nada bueno ni sospechoso ni grosero en el dictamen de la comisión de Caminos: ni intentará probarlo siquiera.

Consta el dictamen de un preámbulo, en el que se razona con toda suerte de respeto la imposibilidad de aceptar lo propuesto por la concejalía y de tres extremos, que son los siguientes:

«Primero.—Reconocer como muy laudable y meritoria la labor llevada a cabo por los dignos representantes de las fuerzas vivas valencianas que integraron la ponencia encargada de estudiar y proponer a este excelentísimo Ayuntamiento el proyecto de puente que a su juicio fuera el más ventajoso y factible en sustitución del ensanche del puente del Mar, y que, desde luego, consecuente con esta justa apreciación se acuerde por V. E. cancelar a cada uno de estos representantes un expresivo voto de gracias.

«Segundo.—Que dada la proximidad del puente del Mar al que se propone emplazar en el eje de la Gran Vía ninguna ventaja había de reportar al tráfico público el emplazamiento del nuevo puente en el sitio indicado, sino por el contrario, la visualidad rechazaría este conjunto de puentes tan próximos el uno del otro olvidándose con ello los principios de la estética que siempre debe imperar en toda obra monumental, y muy especialmente en construcciones como la de que se trata. Aparte de lo expuesto, el hermoso paseo de la Gran Vía, que tantos sacrificios económicos cuesta a Valencia, se convertiría en carretera sin que ello descongestionara grandemente el paso de la carretera por el antiguo puente del Mar.

«Tercero.—Que en atención a las razones expuestas se desista de la realización del puente sobre el río Turia en el eje de la Gran Vía y paralelamente al puente del Mar propuesto por la referida ponencia de las fuerzas vivas y en su lugar se abrevien los trabajos necesarios para que se construya el puente sobre el río Turia en el eje del camino de Tránsito en su desembocadura con el de Monteolivete, por ser éste el paso obligado de toda la carretera que afluye de los pueblos y caseríos situados a la parte Sur y Oeste que son los más numerosos y de mayor tráfico para dirigirse al puerto del Grao. El coste del puente que se propone realizar esta comisión en el punto señalado anteriormente es bastante más limitado, según cálculos hechos, por ser de expropiaciones casi en su mayoría de terrenos y no de fincas urbanas, como acontece con el proyecto patrocinado por las fuerzas vivas.»

Ya ve «La Correspondencia» cómo esto no es echar los pies por alto, sino razonar lo improcedente de la reforma propuesta por las fuerzas vivas.

No estará de más consignar, para que lo conozca la opinión y se abstengan de decir tonterías los suspicaces, que las ex-

propiaciones inherentes a la construcción del puente en el eje del camino de Tránsito no importan arriba de 90.000 pesetas y que la más importante fue aprobada por el Ayuntamiento antes de que formaran parte de la comisión de Caminos los concejales que hoy la integran.

Ahora costaría mucho más dinero; de suerte que también hicieron obra útil a los intereses municipales los concejales que años atrás acordaron la referida expropiación. Y nada más por hoy.

ECOS

Ayuntamiento

Celebrará sesión hoy, a las cuatro de la tarde.

El orden del día consta de 37 dictámenes, algunos de mucho interés.

La joven desaparecida

Han transcurrido diez días y aún no ha sido hallada la joven demente de quien nos venimos ocupando repetidamente.

Se insiste en que ha sido vista en sitios distintos de la capital. Sin embargo, la policía sigue sin enterarse del paradero de la infeliz joven.

Hall es suponer las angustias de su madre y hermanos.

Mientras parece que todavía continúa todo como en el día de la desaparición.

De nuevo rogamos a las personas generosas—ya que pedirlo a la policía es perder el tiempo—que si encuentran a la desgraciada joven la lleven al Gobierno civil.

Es alta, delgada y morena, y va vestida con sencillez: traje de color café y chal negro.

Otro abuso de la Compañía de Tranvías

La Valenciana de Tranvías ha decidido suprimir los carnets que expendía.

Los que fueron adquiridos con anterioridad a la huelga, prescribirán mañana, según anunció con fecha 9 del corriente esa compañía valencianista.

Además se anuncia que van a ser aumentados los precios de todos los trayectos.

Trata, sin duda, la empresa de hacer pagar al pueblo que sufrió las consecuencias de su ferocidad en la huelga última, los gastos que su misma ferocidad le ocasionó.

No creemos que tenga derecho esa empresa a imponer tal aumento, y aún consideramos abusivo e intolerable que se prive al público de la pequeña economía que representan los carnets.

Tenga en cuenta esa empresa que debió muchos miles de duros a Valencia, y si se empeña en burlarse de los valencianos y saquearlos, habrá llegado el momento de que la Valenciana de Tranvías pague su deuda.

Julio Antonio ha muerto

Cuando hace pocos días supimos que Julio Antonio se encontraba gravemente enfermo en el sanatorio de Villa Luz, una honda tristeza nos conmovió, nos hizo llorar y temer el triunfo de la muerte sobre aquel espíritu flameante de vida y de optimismo, sobre aquel espíritu de luz y de fuego.

Ha muerto Julio Antonio, el escultor de nuestra raza, a los 29 años, cuando todos habían reconocido en él al artista genial, cuando la gloria le acaricaba, cuando había triunfado en la bohemia triste y pobre de sus primeros años, que templó su gran temperamento y destruyó su organismo preparando este final horrible.

Con la elocuencia de los que ponen todo su corazón en cada palabra, nos había relatado varias veces Julio Antonio la vida angustiosa de su juventud, aislado, sin claudicar ante el académico sino ante la mediocridad del arte oficial.

Julio Antonio no concurrió a ninguna exposición. En la nacional del año 1917 fue nombrado Jurado. Julio Antonio no aceptó. Continuó aislado, trabajando en el estudio, con la seguridad en el triunfo.

En unos momentos difíciles para Julio Antonio, el Estado ofreció comprarle su «Venus Mediterránea». Julio Antonio no quiso someter su obra al dictamen de los académicos. Siguió luchando con la pobreza, pero no claudicó.

Su última obra tiene un triste simbolismo en estos momentos. En ella había expresado el artista incomparable un dolor sereno e íntimo en la muerte de un joven. Su estatua yacente ha sido su marcha funeraria. El que dió intensidad a la vida, el que vivió tumultuosamente su juventud, cantó a la muerte cuando ésta le seguía los pasos.

Recientemente nuestro compañero José Estellés dió en el Círculo de Bellas Artes una conferencia hablando del arte y de la vida de Julio Antonio, porque su excelso fué el artista, más admirable era Julio Antonio como amigo, como joven, como rebelde. De lo que dijo Estellés entonces, ya dimos un extracto en estas columnas y ello hace innecesario ahora que completemos estas palabras dolorosas, escritas bajo la horrible impresión de su muerte, con un estudio crítico del arte de Julio Antonio.

Un grupo de jóvenes que fueron amigos del glorioso escultor organizan una velada dedicada a su memoria.

Valencia, de la que tan amante era Julio Antonio, llora su muerte. En Valencia viven su madre y sus hermanas, y Julio Antonio venía con frecuencia a nuestra ciudad basándose en el amor de los suyos un descaño a sus luchas.

¡Pobre Julio Antonio!

La Conferencia de la Paz

Albania y Grecia.

El jefe del Gobierno provisional albanés, Turhan pachá, ha expuesto en estos términos las reivindicaciones de Albania en la Conferencia de la Paz:

«Basando sus derechos en el Alto Epiro, en la densidad de la población; Grecia perpetúa el error de considerar como griegos—porque son católicos del rito griego—a cincuenta mil albaneses que habitan el valle de Argyrocastró y la llanura de Delvino. No hay que asombrarse por otra parte del hecho de que la cultura griega haya prevalecido en la Albania meridional, pues el Gobierno turco autorizó a los griegos la apertura de escuelas, mientras que prohibió las de carácter nacional albanés.»

En argumentos irrefutables la comisión albanesa apoyará la defensa de los derechos nacionales en la Conferencia de París.

Los sionistas.

Los sionistas de Salónica han desmentido oficialmente que una misión israelita pida, que se declare Salónica puerto y villa libres. El presidente de la Federación, M. David Florentan, ha marchado a Londres y París con el único objeto de asistir a la Conferencia sionista que debe reunirse en la capital inglesa y tratar en París de las cuestiones que se refieren a la Palestina.

Un recuerdo de los escandinavos.

Los grupos interparlamentarios de Suecia y Dinamarca han votado esta resolución: «Atendiendo que la creación de una Sociedad de Naciones parece muy próxima y que los Estatutos de esta sociedad estarán en breve formulados, el comité interparlamentario de los países escandinavos desea recordar la decisión tomada en Copenhague en el pasado Septiembre, por la décima reunión de los delegados de estos países, referentes a los principios de justicia que deben servir a una sociedad de este género.

Deseará también llamar la atención sobre las proposiciones, que en este sentido han sido formuladas conjuntamente por las comisiones nombradas a petición de los grupos parlamentarios escandinavos por los tres gobiernos respectivos, proposiciones que acaban de ser publicadas.

La idea fundamental de una sociedad formada entre los grandes y pequeños Estados independientes, gozando de iguales derechos, parece exigir, en nombre de la justicia y de la equidad, que todas las naciones formen parte de esta sociedad y desean ser admitidas a cooperar en su organización. En su consecuencia expresamos el deseo de que los Estados europeos que permanecieron neutrales durante la guerra sean llamados a participar en esta organización por medio de delegados que tomarán parte en las negociaciones y decisiones relativas a la formación de la Sociedad de Naciones.

La Carta del trabajo.

He aquí los términos en que estaba redactada la proposición que los delegados de Norteamérica sometieron a la comisión de organización internacional del Trabajo, de la Conferencia.

«Declaramos que los principios esencialmente fundamentales que deben servir de base al tratado de paz y ser al mismo incorporados, son los siguientes:

«Una liga de los pueblos libres del mundo en un pacto común para una cooperación realmente práctica al objeto de asegurar la justicia y por consiguiente, la paz en las relaciones internacionales.

La admisión de no importa qué nación libre en la Liga de los pueblos libres del mundo, será parte inherente del pacto.

Ninguna represalia basada en razones puramente reivindicativas o en un deseo premeditado de perjudicar no excluyendo la reparación de daños manifiestos.

Reconocimiento de los derechos de las pequeñas naciones y del principio de que a ningún pueblo debe imponerse una soberanía con la que no quiera vivir.

Ningún cambio territorial ni modificación de potencia, excepto en el caso de mejorar el bienestar de los pueblos interesados y la paz del mundo.

Que en derecho y práctica será reconocido el principio que considera que el trabajo de un ser humano no es ni una mercancía ni materia comercial.

La servidumbre forzosa podrá existir no más que como castigo de un crimen por el cual el acusado habría debidamente ser condenado y previo establecimiento de una encuesta por un jurado.

La libertad de asociación, la libertad de reunión, la libertad de la palabra y de la prensa no serán limitadas ni negadas.

Que los tripulantes de la Marina mercante fengan garantido el derecho de abandonar sus buques cuando éstos se encuentren en puerto seguro.

No será expedido ni entregado al comercio internacional ningún artículo o mercancía sin haber sido empleados en su confección muchos menores de dieciséis años.

Igualmente queda prohibido todo comercio de artículos fabricados en presidios.

La jornada del trabajo en la industria y el comercio no excederá de ocho horas, salvo en caso de urgencia extraordinaria, tales como un peligro inminente para la vida o la propiedad.

Será prohibida la venta y el empleo para objetos comerciales de los artículos fabricados en los hogares particulares.

Los salarios convenientes serán pagados, según declaración de los trabajos realizados, estableciéndose conforme a la civilización de la época.

Se pagarán iguales salarios a hombres y mujeres en idénticos trabajos.

Incorporación de los catorce puntos establecidos por el presidente Wilson.»

PARA EL PUEBLO

DE HISPANO-AMERICANISMO

Corrientes de solidaridad

Si las tendencias seccionales a lo Amnón y Lapoue estaban afortunadamente contrastadas por Bourgeois antes de la gran guerra, proclamando, ante la expresión egoísta de la lucha por la existencia como síntesis de toda realidad, la unión para mejorar la vida que protege a los seres débiles y los eleva mediante una tula regeneradora a un «vivir» más mejor defendido y más profundamente diversificado, el impulso renovador que surge de todas partes, necesario a la humanidad como el elemento vital de su razón de ser, arribará definitivamente aquellos principios egoístas, de base aristocrática y parafinanciera, algún tiempo desgraciadamente en boga, para dejar plaza a la filosofía del bienestar, entrevista por Ward—«Sociology 1st philosophy of human welfare»—, creadora de un estado de opinión que no prepare transacciones, como algunos encopelados escritores de último decadente marchamo, menestrales de la pluma, divulgando, sino síntesis de un orden más elevado, emanada de nuevas concepciones en el espíritu de la economía política clásica y de los principios socialistas.

La cantidad exacta de empréstitos emitidos durante la guerra en el mundo es de 407.664 millones de pesetas. De ellos corresponden 104.000 a la nación alemana, 85.000 a los Estados Unidos y 1.000 a España, en números redondos. La cantidad que nuestro país ha tenido que crear en forma de títulos de renta, excede de 324 millones a la emitida por igual concepto en Suiza y es menor que la de Holanda, Hungría, Italia, Austria, Rusa, Francia e Inglaterra en 1.304.10.202, 11.697, 19.542, 30.047, 52.733 y 66.489 millones de pesetas respectivamente. Por fin ha creado España, por derivaciones de la confiscación mundial, 542 y 143 ml. Hones ml. que Nueva Zelanda y la India, y 2.337 y 2.783 millones que Australia y el Canadá, todos también respectivamente. Si a esto se unen las cantidades que por los tratados comerciales con los aliados ha puesto a disposición de los diversos países en ellos incluidos, se verá con toda evidencia que la potencialidad económica de España, prescindiendo de las obligaciones de la Deuda que no importan al presente caso, es más intensa y ventajosa de lo que muchos, errónea o, no bien ignorantemente creen!

Ahora bien, podrán objetar los benévolo lectores; ¿qué tiene que ver ese farrago de guarismos con la solidaridad de España y de las Repúblicas del Nuevo Mundo? En nuestro concepto, muy humilde por cierto, los jazos que pueden ligarnos fuertemente con el mundo de América y con el resto del mundo civilizado, han de trenzarse con fibras materiales, tanto o más que con las mistéricas e invisibles del sentimiento. Estos, los sentimientos, podrán ser una fuerza considerable, pero no la fuerza toda, la corriente impetuosa que puede dar nuevas apariencias de vida a los individuos y a las naciones, y con ellas transformar la realidad de las cosas en el incesante cambio universal, en el movimiento eterno que se llama progreso. Si la escuela intensamente renovadora de aquel aceta de «Asis» influye en política como influyó en Metafísica, en la poesía por Dante y en la pintura por Giotto, evita, sin duda de ningún género, la revolución religiosa. Y si nosotros hubiéramos persistido en las rutinas trazadas en las Constituyentes de Cádiz, ¡quién sabe si no hubiéramos llegado al Tratado de París! Por otra parte, Naciones menos ligadas espiritualmente que la nuestra con América hispana acrecentan y acrecentarán progresivamente sus intereses materiales en toda esta. Los Estados Unidos han importado de Cuba y Puerto Rico un 53 por 100 menos de paja en lo que va de año que en igual período de tiempo del año anterior, pero «dejaron» más margen ganancial, unos diez centavos por docena de huacales a los agricultores cubano y portorriqueño. Además, para intensificar las relaciones que unen a este país con las repúblicas de origen español, se abrieron en breve tres sucursales en Cuba del «National City Bank» y se iniciará una era de competencia comercial activísima por medio de su enorme marina mercante en toda la América del Sur, especialmente en Chile, la Argentina y el Brasil, después de haber concedido embarque de preferencia a estos países, es igualmente a Paraguay y Uruguay, prometiendo la Junta norteamericana de comercio de guerra que «entenderá las solicitudes» para determinadas exportaciones—con destino a Centro y Sudamérica, Canadá, las Antillas, México y el Japón. Completa la vasta acción de Norteamérica el convenio comercial con la República del Uruguay y su aproximación, también comercial, a Chile.

Por lo que a España afecta concretamente no podemos ni debemos olvidar que durante el año 1916 exportó a los Estados Unidos en valor de más de 32 millones, y medio de dólares e importó de dicho país por la cantidad de 81 millones.

Necesitamos aprovechar la proximidad de nuestros puertos, más cercanos que los del resto de Europa, a los puertos yanquis, estableciendo al efecto medios de comunicación rápidos, abundantes y económicos, a fin de que el intercambio comercial sea eficazmente intenso con el próspero pueblo americano: el acce de olva, los artículos de cercho y la primera materia, el cobre, minerales de hierro, azufre, pirita y calamina, frutas y productos de fabricación española pueden ser sustituidos por la importación de maquinaria, lubricantes, petróleo, automóviles, alambres, algodón y muchos otros artículos de producción norteamericana. ¡Ojalá que en la gran Olimpiada que se pro-

COMITÉ monumento a los Aliados

Gran matiné para mañana en el Circo Regües

Mucho ha satisfecho al público el programa de la función que a beneficio del Monumento a los Aliados se celebrará mañana por la tarde en el Circo Regües...

Los débuts de Benito Braco y del trío Livier han sido recibidos con unánime aplauso...

En uno de los intermedios se sorteará, entre los espectadores, la hermosa muñeca expuesta en los escaparates de los señores Sánchez de León...

SUBSISTENCIAS

Por ahora no se aumenta el precio del pan.

Los fabricantes de harinas visitaron el sábado por la noche al Gobernador, comunicándole oficialmente que estaban conformes en anticipar, por ahora, la harina necesaria...

Además llamaron la atención del Gobernador acerca de la escasez de trigo nacional, y el peligro inminente, por desgracia, de que en plazo brevísimo se les agoten las existencias...

El señor Rengifo, telegirió extensamente al ministro de Abastecimientos, dándole cuenta detallada de las manifestaciones de los molineros, y de la conducta leal y desinteresada de éstos...

Creemos innecesario decir que al visitar como de costumbre al Gobernador el sábado por la noche, no se había recibido la contestación de los harineros...

Coñización oficial de las subsistencias, según el Gobernador telegirió ayer al ministro de Abastecimientos...

Vacuno: Filete, a 6 pesetas; carne sin hueso, de primera a 4, y de segunda a 3,50; gallo, a 4,40; turmas y mollejas, a 3,20; con hueso, de primera, a 2,50, y de segunda, a 1,20; hueso, a 0,50.

Ternera lechal: Sin hueso, 5 pesetas; con hueso, 3; hígado, 2,80.

Lanar: Carnero: Chuletas, 4,40; morrillo, 4; pierna, 3,60; espalda, 3,40; pecho, cuello y brazuelo, 3,20.

Macho cabrío: Chuletas, 3,20; pierna, 2,80; espalda y pecho, 2,60.

Cabrillo, de 4 a 5,50. Cerdo: Lomo, 5,60; magro, 4,60; tocino leca y longanizas, 4,40; morcillas, 3,20; y rescos, 3,80; idem salado costillas, manubrio de cebolla, 1,60.

Ciudadanos! El vegetarianismo se impone.

Conferencia en Museros

El sábado por la noche dió su anunciada conferencia pedagógica en Museros el entusiasta propagandista del laicismo don Eduard Guillar.

Ante una numerosa concurrencia de hombres, mujeres y niños que llenaban por completo la Sociedad Obrera de Trabajadores del Campo, el maestro laico del Cabanal desarrolló el tema sobre la escuela, el maestro y el niño.

Fue la suya una labor magistral, tanto por la elocuencia de los párrafos como por la profundidad de los pensamientos sobre pedagogía popular, demostrativos de la cultura del maestro y fecundo escritor señor Guillar. De sobra son conocidas sus aptitudes para este género de conferencias.

El público quedó satisfechísimo y aplaudió con entusiasmo repetidas veces al conferenciante.

Aquellos honrados trabajadores, desceos de una cultura apropiada a sus gustos y necesidades, olvidados por los de arriba, por el elemento oficial, por un Gobierno monárquico que no fomenta la instrucción de agradecimiento al incansable propagandista que en aquellos momentos, como en otras ocasiones, hacía allí una labor altruista.

allí donde cuenta con generosas simpatías el digno director de El Siglo XX del Cabanal.

Federación Taquigráfica Española Sección valenciana

Celebróse la anunciada apertura de curso de las clases de Taquigrafía patrocinadas por esta sociedad.

El culto catedrático de esta Normal, don Jaime Poch, pronunció un notable discurso; puso de relieve, con palabra fácil y clara, la importancia que en todos los órdenes de la vida tiene el arte taquigráfico.

Expuso la conveniencia de implantar en España este estudio en las escuelas primarias, al igual que sucede en Inglaterra lo cual facilita luego grandemente la enseñanza de la juventud permitiendo con esto un gran progreso en la vida actual.

Pronunció palabras de elogio para los que profesan este difícil arte-ciencia ateniéndose a todos en general, pero particular-

mente a los jóvenes que han de ser los hombres del mañana. Con gran acierto trató distintos puntos de la enseñanza en general, mereciendo los aplausos del numeroso y escogido auditorio.

Ateneo Filarmónico Obrero

Ayer se celebró, con un lleno rebosante, el reparto de premios a los alumnos de las escuelas de solfeo y prácticas de instrumentos de esta sociedad, en el Conservatorio de Música.

El programa se cumplió en todas sus partes, siendo muy aplaudidos cuantos elementos tomaron parte en su interpretación.

NOTICIAS

Firmada por el presidente y secretario adjuntos los señores Arturo Cabrera y Benjamín Bellia, hemos recibido la Memoria de la Mutualidad escolar «Guillermo de Castro» correspondiente al año 1918.

Funciona ésta en el Grupo «Serrano Morales», con 328 mutualistas que han ingresado durante el año más de 1.300 pesetas, de las cuales se han invertido 900 en bonificaciones, socorros, ahorro y otros fines benéficos y pedagógicos entre los cuales merece citarse una biblioteca creciente.

El estado de la institución no puede ser más próspero, y cuantos laboran en ella merecen aplausos. La junta directiva para el próximo bienio ha sido constituida así:

Presidente, don José Martínez Martí; secretario, don Ricardo Vecina López; contador, don Francisco Talón; tesorero, don Rafael Mateu; vocales don Joaquín Fenollosa, don Manuel Juan, don Enrique Mariner, don Clemente Carrasco y don Faustino Pérez.

La Junta de Gobierno de la Sociedad de Socorros Mutuos de Supervivencia de Empleados y Obreros en la Compañía de Tranvías y Ferrocarriles de Valencia, pone en conocimiento de los señores asociados que con fecha 13 del actual, le fueron entregadas, según acta, a don Francisco Montagud Dolz, padre del empleado de la línea de los tranvías del Cementerio que falleció el día 3 de Noviembre del año último, la cantidad de 564 pesetas; producto de lo recaudado por cuotas correspondientes a la segunda quincena del mes de Diciembre año 1918.

Los señores empleados y obreros que deseen ingresar sin abonar derechos de inscripción a los señores jefes de los apeaderos, que desde luego les será admitida.—El secretario, Antonio Alcaraz.

El Gobernador recibió ayer la visita de una comisión de la Juventud Romanonista con el exclusivo objeto de saludarlo.

El señor Rengifo agradeció muy sinceramente la atención de los jóvenes romanonistas.

Recaudado ayer por arbitrios: Carnes, 1.714,64 pesetas. Análisis y examen de substancias, 221,40. Entrada de carros, 25. Arbitrios extraordinarios, 144,36. Total: 2.105,40 pesetas.

Hemos recibido el primer número del «Boletín» del Colegio Pericial Mercantil de Valencia, que ha reanudado su publicación. Contiene trabajos y noticias de indudable interés.

Saludamos al nuevo colega y le deseamos larga vida.

Para vigorizar naturalezas débiles y enfermedades, usad FOSFO-GLICO-KOLA DOME-NECH, con ó sin arrhenal.

PEDID JABON FORTUNA Inmejorable para uso doméstico.

Asociación Libre de Estudiantes

Se convoca a junta directiva para hoy lunes a las cinco y media de la tarde, en el local de costumbre. Se ruega la puntual asistencia, pues se han de tratar asuntos de suma importancia.—El secretario B. Heñández.

GUESTIONES OBRERAS

OBROS ZAPATEROS DEL GRAO.—Celebrará junta general por segunda convocatoria hoy lunes, a las cinco de la tarde, para dar cuenta de la solución de la huelga parcial de la fábrica de calzado de José Guillén de Paterna, y otros asuntos de mucho interés. Se ruega la asistencia de todos sus asociados y de las demás sociedades del efecto que quieran concurrir.—La directiva.

CONSTRUCTORES DE GUITARRAS Y SIMILARES.—Se os convoca a junta general para hoy lunes, a las ocho en punto de la noche en nuestro domicilio social, Angeles, número 8, para tratar sobre la constitución de los patronos en lo referente a las concesiones de penales y presidios, que tan directamente nos perjudica a los obreros que trabajamos en dicha industria, pues aunque hay patrono que lo ha tomado a bronca, se va a saber hasta dónde llegamos los constructores de nuestro oficio y la solidaridad que nos van a prestar las entidades obreras de esta región. Así, pues, obreros conscientes, esclavos de vuestro deber, la lucha está empeñada. Hay que triunfar sea como sea, por nuestra dignidad.—La directiva.

ALBANILES Y PEONES DEL PUERTO. Convoca a todas las juntas directivas y delegados del Comité del puerto de Valencia a una reunión que se celebrará hoy, a las 8,30 de la noche. Siendo de gran interés, se ruega la puntual asistencia, en la Casa del Pueblo del Grao.—La junta.

A TODOS LOS ZAPATEROS MECANICOS Y A LOS QUE TRABAJAN A JORNAL DE FALCA.—Se os convoca a junta general extraordinaria para hoy, a las siete de la noche, en la Casa del Pueblo, para fijar la fecha de la demanda de las ocho horas y otros asuntos de interés.—La directiva.

OBROS CERRAJEROS.—Celebrará junta general extraordinaria el miércoles a las seis de la tarde, para tratar sobre la jornada de las ocho horas.

Teatros

“El rincón de la aldea” Con este título escribieron recientemente los aplaudidos autores Federico Gil Asensio y Alfonso Camín una zarzuela de costumbres asturianas, en un acto y tres cuadros y en verso, a la que había de poner música el maestro Vicente Lleó. Pero la obra se ha extraviado en Valencia, y aunque sus autores la han escrito nuevamente, nos ruegan hagamos público el extravío del libreto, para advertir a que no la posea la inutilidad del encuentro, pues está debidamente justificado que «El rincón de la aldea» es original de los señores Gil Asensio y Camín.

DEPORTIVAS

Campeonato de foot-ball

En el campo de «La Unión Levantina F. C.», jugóse ayer el primer partido de campeonato entre el «Gimnástico A.» y «Unión A.», actuando de referee el señor Serjano, del «Benlliure F. C.»

Resultó el partido bastante soso, pues los de la «Unión» dominaron constantemente, logrando la victoria por dos tantos a uno.

Hubo protestas por parte de los perdedores y terminó el encuentro con la algazara consiguiente en las filas «unifonistas».

Por la tarde, y en el mismo campo, jugaron los segundos equipos del «Benlliure F. C.» y «Gimnástico», siendo éste un gran partido, pues se jugó de verdad al foot-ball, viéndose cosas muy buenas por ambas partes.

Los del Grao vencieron a los gimnastas por tres tantos a dos, siendo uno de ellos de «penalty». El numeroso público que presenciaba el encuentro, se retiró satisfecho de tan agradable partido.

El árbitro fué Orts, que actuó con toda imparcialidad.

SUCESOS

CARICIAS CONYUGALES. Andrés Roura Gelón, de 44 años, casado es un hombre que frecuenta con gran asiduidad las tabernas. Y liba de lo lindo. No hay tabernero que no guade en su cajón algunas «perras gordas» de Andrés, a cambio del mosto que consume.

Y claro, Roura, algunas veces, duerme la borrachera en los retenes de Vigilancia ó guardia municipal. Pero anoche ja cosa tomó un aspecto más grave.

A las 9,30, encontrándose en su domicilio, Cádiz, 39, bajo, con su mujer, Josefa Javaloyes Pico, de 41 años, sintióse Andrés con ganas de armarla, y entre él y su media naranja, se produjo un furioso altercado.

Fué agriándose la cuestión, a la que puso, por fin, término, Andrés, sacando un revólver y haciendo un disparo contra su adorada Josefa, que, afortunadamente resultó ilesa.

Se presentaron los guardias municipales números 14 y 53, y detuvieron al matrimonio, poniéndolo, con el revólver, a disposición del juzgado.

INCENDIO. Ayer mañana, a las diez, se declaró un incendio en las cuerdas de las casas números 7 y 8 de la calle entrada de los Orriols, quemándose 100 arrobas de algarrobas y 400 de alfalfa, derrumbándose la techumbre y las paredes de las referidas cuerdas.

Acudieron los bomberos, extinguiendo prontamente el incendio.

DE GRAN INTERÉS

PARA LAS SEÑORAS

Casa Miralles

San Fernando, 24 y 26

Continúa la venta del grandioso surtido de GENEROS BLANCOS de todas clases, así como también juegos de cama bordados, mantelería, pañolería, ropa blanca, cubres, etcétera, etc., a

Precios mucho más baratos

que en fábrica

NOTA.—La casa se reserva el derecho de tasar a cada comprador la cantidad de géneros blancos que pueda comprar, con el fin de que todo el público pueda participar de esta gran rebaja de precios.

OTRA NOTA.—Sigue la venta de los modelos de TRAJES, ABRIGOS, PELETERÍA y demás géneros de INVIERNO a PRECIOS BARATISIMOS, así como la de los retales, todos aprovechables, de sedas, terciopelos, paños ingleses, lanería negra y de color, algodones, sayas, etc., etc., a precios nunca vistos.

Clinica dental

PROFESORES ESPECIALISTAS. SUCESORES DE D. JOSÉ REY Barcas, 3 (encima del horno del Puig)

Con nuestro DESVITO INSENSIBILIZADOR, aplicado a un diente ó muela, hacemos cesar en el acto el dolor más insuportable y garantizamos la insensibilidad completa y poder masticar el mismo día.

Dentaduras artificiales COMPLETAS desde 75 pesetas. Coronas, puentes y toda clase de trabajos americanos etc.

PRECIOS ECONÓMICOS Horas de consulta DE 9 A 1 Y DE 3 A 6. LOS DOMINGOS SOLO DE 9 A 1 Barcas, 3 (encima del horno del Puig).—Valencia Entrada por la calle de Moratin

SALAZONES

Precios de hoy SACALAOES Lavador superior, a 128 pesetas los 50 kilos. Inglés grande, a 170 pesetas los 50 kilos. Inglés mediano, a 160 pesetas los 50 kilos. Inglés pequeño, a 140 pesetas los 50 kilos. Islandia grande, a 175 pesetas los 50 kilos.

ATUM Sorra Toquilla, a 1.350 pesetas la pipa y a 47 pesetas la arroba. Descargamiento, a 1.300 pesetas la pipa y a 45 pesetas la arroba. Tronco, a 1.200 pesetas la pipa y a 40 pesetas la arroba. Recortes, a 800 pesetas la pipa y a 30 pesetas la arroba. Colas, a 650 pesetas la pipa y a 24 pesetas la arroba.

SARDINAS Diariamente se reciben los mejores marcas de todas procedencias. VENTAS AL POR MAYOR: MURILLO, 5

Cine Sorolla Teatro Martí

Empezará la sesión con una película panorámica. EXITO — GRANDIOSO — EXITO de la preciosa película, en cuatro partes, titulada El camino del deber

interpretada por la bellísima artista ROBINNE Completará programa una película cómica de risa. Jueves, extraordinario estreno de asunto interesante, titulado Las mujeres y las naranjas

CINE EL CID Este salón poseedor siempre de las mejores películas ofrece al público HOY UNA VERDADERAMENTE EXTRAORDINARIA cuyo título es

Ambición: Asunto pasmoso, saturado de lógica y sentido común é interesantísimo en su gran trama dramática, en una palabra

Ambición: ES UNA JOYA DE ARTE Títulos de los cuadros: 1.º El tust. 2.º La tentación. 3.º Culpable amor. 4.º El ardid. 5.º El perdón.

En estos cinco títulos los más bellos motivos, que en película alguna se ha visto hasta ahora en el cine. TODA VALENCIA VERÁ

Ambición: POR SER LA MEJOR PELICULA A pesar de su gran coste registrarán los precios de costumbre.

Eden Concert Gran Music-Hall. Todos los días sesiones de variedades y vodevil, a las 8:30 tarde y 9:45 noche. Mañana martes, grandioso debut de VICENTA VARGAS

Exitó sin precedentes del vodevil y toda la compañía. Exitó grandioso de la hermosísima y eminente artista FLÉRIDA

A las 7:30 tarde, vermouths aristocráticos y por la noche, super-tango.

Salón Novedades

A las 8:30 tarde, Cine «Zamorano, electorero» (estreno) y «Lo que val un bes».

A las 9, Cine «La partida de tute ó el triunfo de les espases» y «Lo que val un bes».

A las 11, Cine «Lo que val un bes» y «Zamorano, electorero».

Teatro Lírico

TEMPORADA DE CINE.—Para hoy, gran programa Colosal estreno de la extraordinaria película en tres partes EL DISFRAZ DEL CORAZÓN

La gran cinta en dos partes En el fondo de la mina Para conseguir su amor Sesión continua de 5 tarde a 12:30 noche PRECIOS MARCADOS EN REJA.

TRINQUETE DE PELAYO Hoy, a las cuatro, gran partido de pelota, a escalera cuadrada, a 60 tantos, por los famosos pelotaris Chiquet de Suenca, Cuato de Marchalenes y Chiquet de Albrich, contra Lloquet de Bu-Jaso, Rulliet y Rofelo, haciendo el juego el primero de cada bando. Precio 20 céntimos.

Espectáculos TEATRO PRINCIPAL. A las 5:30 y 9:30. Cine.—Napoleonicilla. TEATRO APOLO. Sesión continua de cine y variedades desde las 5:30 tarde hasta las 12:30 noche.—Emilia Domingo (canzonetista). Daawayani (ballarina) y Miss Denisé, con sus caballos hipúpticos amestrados.—Los artistas actuarán a las 7:30 tarde y 11:30 noche.

TEATRO RUZAFÁ. Compañía de zarzuela.—Despedida de Ignacio León.—A las 6:30: La hostería del Laurel.—A las 9:30: La chicharra, El Año Nuevo y «Tó está pagao!»

TEATRO ESLAVA. Compañía de comedia.—A las 5:45 y 9:45: Lo que se llevan las horas. TEATRO OLYMPIA. A las 5:45 y 9:45: La muchacha que todo lo tiene. TEATRO LIRICO. Sesiones de cine desde las 5 tarde a 12:30 noche.—«El disfraz del corazón». SALON NOVEDADES. A las 6:30: Zamorano, electorero (estreno) y «Lo que val un bes» y «Lo que val un bes».—A las 11: Lo que val un bes y Zamorano, electorero. MUSIC-HALL MARTI. Por la tarde a las 3:30 y por la noche a las 9:30: Funciones de variedades. EDEN CONCERT. A las 3:30 tarde y 9:45 noche: Funciones de variedades y el vodevil Una virguería. CIRCO REGUES. Grandes sesiones acrobáticas, a las 6 tarde y 10 noche. CINE SOROLLA. Sesión continua de cine de 5:30 tarde a 12:30 noche.

yecta efectuar en los Estados Unidos puedan figurar nuestros atletas al lado de los atletas de Dinamarca, Noruega, Suecia, Italia, Francia é Inglaterra en noble competencia con los deportistas americanos!

España puede, como venimos repitiendo en todas ocasiones, estrechar sus vínculos de solidaridad con las Repúblicas hermanas trasatlánticas sin perjuicio ni recelos por parte de los Estados Unidos, la Gran Bretaña y demás países que tienen su especial intervención en América. El Club español de Montevideo aspira a la realización de un acto de confraternidad galaico-americana, la Cámara de Comercio de la Habana ha acordado instituir un premio que se adjudicará al mejor trabajo de investigación histórica sobre la intervención de España en la Independencia de los Estados Unidos; por iniciativa de «El Dario Español», apoyada con entusiasmo por las sociedades gallegas de dicha capital de la Isla, se prepara un homenaje a la memoria de la insigne Concepción Arenal en el Centenario de su nacimiento. Y cuando en España se piensa llevar a vías de hecho la instalación de un museo comercial permanente en Panamá y la organización interparlamentaria, mediante el funcionamiento de la comisión correspondiente con América, habla la Prensa de Buenos Aires de la confraternidad española con las Repúblicas sudamericanas y de los síntomas de unión entre la Argentina y España, hecho que si tiene mucha importancia no encierra nada de extraño conociendo como conocemos el entusiasmo del ilustre doctor Irigoyen, presidente de dicha República, por la grandeza y prosperidad de nuestra patria.

F. O. V.

BANQUETE

A. D. TOMÁS JIMÉNEZ VALDIVIESO

Un grupo de antiguos socios del Ateneo Científico, Artístico y Literario de esta capital, ha acordado ofrecer un modesto almuerzo al dignísimo é ilustrado presidente del mismo, don Tomás Jiménez Valdivieso, con motivo de su séptima reelección para el indicado cargo.

Se celebrará hoy, a la una de la tarde en punto en el Palace Hotel, siendo numerosa y distinguida la lista de los señores comensales.

EN LA CASA DEL PUEBLO RADICAL

Los actos de ayer

EL MITIN

A las once de la mañana las cercanías de la calle de la Conquista parecían un campamento. Todas las fuerzas de Seguridad de Valencia estaban allí. Los cornetas a punta y los ciclistas en la entrada del teatro de la Princesa.

Estas medidas exageradas fueron completamente inútiles, pues la multitud que llenaba el salón de actos y locales anexos, llena de entusiasmo, pudo evitar cualquier atropello.

Actuó de presidente el de la Juventud Radical de Valencia don Enrique Manaut, quien después de explicar la finalidad del acto, cedió el puesto al presidente de la Casa del Pueblo Radical, don Mariano Pardo, quien en nombre de ésta pronunció un elocuyente discurso.

Hablaron en nombre de la Juventud Radical, Vicente Juan, estudiante, y Joaquín Alvaro, director de las escuelas que sostiene este centro; Vicente Gadea, presidente de la sociedad de obreros carpinteros; señor Sotelo, presidente de la sociedad libre de estudiantes; Antonio Vélez, por la Juventud de Unión Republicana; Manuel Giner, presidente de la Juventud Radical de Alicante; el redactor de EL PUEBLO y estudiante Vicente Alfaro; el catedrático señor Merino Conde y el presidente de la Junta Municipal del partido radical, don José Manaut Nogues.

Todos los oradores consignaron la más viva protesta contra los luctuosos sucesos de Granada y Cádiz, destacándose la vehemente afirmación de un ar obrero manual con el intelectual.

En el público era grande el concurso de estudiantes, que dieron brillantez al acto. Terminó este aprobándose las conclusiones de protesta formuladas por el señor Pardo.

HOMENAJE

A las tres y media verificóse en el salón de actos de la Casa del Pueblo Radical el té en honor del presidente de la Juventud Radical de Alicante, don Manuel Giner.

Más de 90 republicanos se asociaron al acto.

A la hora de los brindis hablaron los señores Juan Bautista Serra (hijo), Alvaro, Vivas, González, Andrés, Juan, Guillar Pardo y Manaut (J.) asociándose al homenaje. Lo mismo hicieron en nombre de la Juventud de Unión Republicana los señores Guillot y Vélez y éste inició la organización federada de todas las juventudes republicanas, cuya iniciativa aceptó vivamente el señor Giner, quien con senceras frases, llenas de convicción, declinó el homenaje en sus compañeros los jóvenes republicanos de Alicante.

Asimismo recogió otra iniciativa del señor Manaut (J.) respecto a una próxima expedición republicana a Alicante y terminó con vivas a la República, a Lerroux y a Valencia.

El presidente, señor Manaut (don Enrique) cerró el acto pronunciando un sentido discurso reconociendo las manifestaciones de gratitud del señor Giner, a que en los jóvenes radicales valencianos como deran como un hermano.

En el acto reinó el mayor entusiasmo. El presidente de la Juventud Radical de Alicante, acompañado de numerosos correctorignarios, visitó anoche a nuestro Director don Félix Azzati, con quien conversó un rato.

Nuestro cordial saludo a tan excelente republicano y a la Juventud que tan dignamente preside.

CONFERENCIAS

Las dará el infatigable propagandista Esteban Ceida Comés hoy, a las nueve de la noche en la Sociedad Obrera de Puebla Larga, el martes en el Casino Republicano de Alcudia de Carlet y el miércoles en la Federación «Germinal» de Aigües.

Por telégrafo y teléfono

Servicio de nuestro corresponsal A. Serrano y de las Agencias Fabra-Havas

Hacia la provisión de carteras vacantes

La agitación de la clase obrera sigue manifestándose inquietante

En Barcelona se constituye una Liga de la clase media que, separada de política, buscará la defensa de su derecho a vivir

De Barcelona

Se ha verificado, sin incidentes, el entierro del joven orfeonista Benet, herido durante los pasados sucesos. Han asistido numerosas corporaciones, el Orfeó Catalá y otras entidades.

Anoche celebró sesión el Consejo de la Mancomunidad, guardando absoluta reserva acerca de los asuntos tratados.

El rector de la Universidad ha recibido un telegrama del ministro de Instrucción pública señor Salvatella acerca del uso de la lengua catalana en las contestaciones de los alumnos de los centros docentes. Ruega que los escolares se hagan cargo de las circunstancias ya que se halla abierto el Parlamento lo cual constituye una completa garantía ya que ha de resolver con suprema autoridad en el asunto.

Dice además, que el respeto que concedan actualmente al régimen establecido, ha de redundar en beneficio del que merezcan en el futuro las concesiones autonómicas que disfruten en este sentido.

Los juzgados de Instrucción han remitido al presidente de la Audiencia relación del estado en que se encuentran las causas instruidas por delitos societarios, con expresión de los detenidos a consecuencia de las últimas agresiones.

Han regresado de Madrid los delegados de los navieros del Mediterráneo que marcharon a la corte para gestionar las modificaciones en el pago del coeficiente de navegación.

Se han mantenido muy reservados, limitándose a decir que el asunto va por buen camino. Mañana se reunirá con los compañeros de junta para dar cuenta de sus gestiones.

Ha quedado constituida en esta ciudad la Liga de la clase media, ajena completamente a todo ideal político.

Los oficiales peluqueros de Tarrasa han presentado a los patronos una demanda referente a aumento de jornal y modificación de las horas de trabajo.

La Asociación de la Prensa diaria ha acordado por unanimidad haber visto con agrado la actitud de los periodistas madrileños encargados de la información en las Cortes, y protestar contra el sueldo publicado en «Las Noticias» en el cual se censuraba dicha actitud.

El gobernador se propone pedir al Gobierno productos químicos desinfectantes y curativos de los que aquí se nota bastante escasez.

También adoptará medidas de carácter sanitario en vista del incremento que toma la epidemia gripal.

Contra lo que se dice en los centros oficiales, se asegura que los obreros del arte textil muestran su descontento por la solución dada al conflicto planteado por la escasez.

Continúa con tendencias a agravarse, a causa de la actitud de intransigencia de la compañía, la huelga de empleados de la Compañía.

Ha reanudado su publicación el diario «El Diluvio», por haber llegado a un acuerdo la empresa y los obreros de los talleres.

El próximo martes se reunirá la comisión, debidamente ampliada del Fomento de la Enseñanza catalana, proponiéndose principalmente los trabajos de la suscripción que se proyecta, a fin de entregar al futuro Gobierno de Cataluña la bandera representativa de la «Patria-Libertad».

El conde de Romanones marchó en automóvil al campo, pero tuvo que regresar a Madrid por el mal estado de las carreteras.

A mediodía nos recibió el conde en el ministerio de Estado.

Dijo que nada de particular ocurría.

«Las noticias que se reciben de Portugal—dijo—coinciden con las que publica la Prensa.

Mañana hablaré con el nuevo representante de Portugal señor Piqueira Suárez, para ponernos de acuerdo respecto a la fecha en la que hará entrega de sus credenciales a don Alfonso.

El señor Jimeno está más aliviado de su dolencia.

Creo que el martes podrá asistir a las sesiones de Cortes.

Un periodista:—¿Es cierto que dejará la cartera?

El conde:—

Se asegura que mañana saldrá Cambó de Barcelona para Madrid, para asistir a la sesión del martes en el Congreso.

El «Isla de Panay»

Cádiz.—Ha llegado el vapor «Isla de Panay», procedente de Nueva York y Habana, con numeroso pasaje de importante cargamento de carbón y otros productos americanos incluso algodón.

Normalidad

Granada.—La normalidad es completa.

El martes, después de los funerales por las víctimas, se levantará el estado de guerra.

Ha sido bien acogido el nombramiento de alcalde de real orden a favor de don Santiago González Sola, conservador independiente, porque obtuvo en las elecciones mayor número de votos.

El juzgado militar ha dictado auto de procesamiento y prisión contra el conserje y camarero del Círculo Liberal, como presuntos autores de los disparos contra la tropa.

Manifestación tumultuosa.—La guardia civil sigue disparando.

Sanlúcar.—Los elementos obreros, acompañados de muchas mujeres y niños, y representaciones políticas, organizaron una manifestación, produciéndose algaradas.

La presencia de la guardia civil fué acogida con silbidos, protestas y pedradas.

La manifestación fué disuelta varias veces, pero se rehizo, continuando en forma tumultuosa, originando carreras y cierre de los comercios.

La fuerza pública hizo varias descargas al aire.

También Francos Rodriguez

El concejal demócrata Francos Rodríguez ha pedido al Ayuntamiento seis meses de licencia.

La petición está siendo muy comentada y no falta quien la suponga relacionada con el escándalo de la última sesión municipal.

Descubrimiento de una lápida

Alicante.—Se ha celebrado el acto de descubrir una lápida, dando el nombre del Doctor Bailín a la nueva plaza situada frente al parque de Canalejas.

Asistieron las autoridades, el Ayuntamiento en corporación y una comisión del Colegio de médicos.

El acto fué amenizado por la banda municipal.

Al descubrirse la lápida el alcalde interino leyó unas cuartillas alusivas al acto.

Francos Rodríguez pronunció frases de gratitud para el Ayuntamiento de Alicante, que se honra al honrar la memoria del ilustre alicantino, fallecido hace cien años y que fué el primer propagador de la vacuna contra la viruela.

Protesta estudiantil

Jerez.—Los estudiantes habían pensado celebrar una manifestación de protesta por los sucesos de Granada, pero desistieron de ello.

Telegrafaron al rector de Granada, dándole el pésame y protestando de la conducta de las autoridades.

Los empleados de la Diputación de Alicante se declaran en huelga.

Alicante.—A raíz de la Asamblea de funcionarios de diputaciones, celebrada en Madrid, los empleados de esta Diputación anunciaron al presidente que si dentro de unos días no se les pagaban las mensualidades atrasadas, se declararían en huelga.

Ayer terminó el plazo y los empleados recordaron al presidente su propósito de ir a la huelga, aunque ésta quedaría sin efecto con el abono de una mensualidad.

Contestó el presidente excusándose que no habían fondos.

En su consecuencia se han declarado en huelga.

También secundan la actitud de los empleados los cocheros de los asilos de beneficencia.

Los médicos tampoco acudirán al hospital si no en casos de suma gravedad.

Los empleados en huelga ascienden a unos doscientos.

Mitines reformistas

Salamanca.—El día 23 llegó don Melquíades Álvarez y otros reformistas para tomar parte en un mitin político que se celebrará dicho día en el teatro Liceo.

En Salamanca reina expectación por conocer el discurso del jefe del reformismo, pues se espera que en él marcará nuevas orientaciones políticas y los medios para la solución de los problemas pendientes.

Zamora.—El día 24 se celebrará un mitin reformista.

A dicho acto, concurrirán don Melquíades, Zulueta, Villalobos y otros reformistas.

La situación en Granada

Granada.—En el gobierno civil se reunieron con el gobernador los concejales de este Ayuntamiento, para tratar del nombramiento del nuevo alcalde.

Después de viva discusión se acordó aceptar como candidato al que proponga el Gobierno.

Los gobernadores civil y militar creen que mañana será levantado el estado de sitio.

Los distintos gremios obreros de la Casa del Pueblo, ante las promesas de que el Gobierno atenderá su ruego, han retirado los oficios presentados en el gobierno civil anunciando la huelga general y mañana entrarán al trabajo.

El concejal lachiquista don Ricardo Martín Flores ha renunciado al acta.

Se asegura que otros concejales de dicha minoría renunciarán también.

Manifestación en Sevilla

Sevilla.—A pesar de la prohibición del gobernador, se ha celebrado una manifestación en la Alameda de Hércules.

Los grupos han recorrido varias calles llevando banderas con inscripciones anticlericales.

Los manifestantes daban mueras a Borbolla arrojando la protesta al llegar frente al Círculo Liberal.

La guardia civil de caballería disolvió a los grupos.

Entierro de Julio Antonio

A las cuatro de la tarde se ha verificado el entierro del genial escultor Julio Antonio desde el Sanatorio Villa-Luz al cementerio del Este.

Ha asistido numerosa concurrencia, predominando los literatos, artistas, periodistas y gran número de amigos del finado.

Representando a sus amigos de Valencia asistió al entierro el joven escultor valenciano Alfredo Just, discípulo de Julio Antonio.

El cortejo fúnebre se ha organizado a las cuatro en el Sanatorio.

Aunque el duelo se despedía en la plaza de Manuel Becerra, casi todos los concurrentes al entierro han seguido hasta el cementerio, en donde ha recibido sepultura el cadáver del malogrado escultor.

El acto ha constituido una sentida demostración de duelo.

Presidieron el duelo el señor Dato, el escultor Blay, el presidente de la Asociación de escritores y artistas y el director de Bellas Artes, Mariano Benlliure.

Madrid sin harina

Según cálculos aproximados, sólo queda en Madrid harina para cuatro días.

Las existencias de trigo en las fábricas de harinas son unos nueve vagones, que aseguran el consumo para otras 24 horas.

Existen en camino otros cinco vagones.

Tropiézase con grandes dificultades para traer trigo de las provincias próximas, por que los gobernadores no dan guías.

Las quintas

Se ha verificado sin incidentes el sorteo de los mozos del actual reemplazo, presenciadolo las autoridades civiles y militares.

La operación se celebró igualmente en todas las provincias de España sin dificultades.

Dos sentenciados a muerte

Logroño.—Después de siete días de juicio la Audiencia ha condenado a muerte a Manuel J. Moreno, de 22 años y a Manuel Cria, de 38, autores de la muerte de Jenara González y Pilar J. Moreno madrestra y hermana del primero, respectivamente.

El Manuel es padre de la novia de Marcelino.

El crimen se atribuye a la codicia ya que había de por medio una herencia.

De Badajoz

Han cesado las agitaciones obreras que venían observándose en algunos pueblos, habiéndose reanudado los trabajos agrícolas, aumentando los patronos los jornales.

El río Guadiana lleva un caudal de aguas crecidísimo, arrastrando multitud de objetos y cadáveres de animales.

Mitin accidentado

Bilbao.—Se han celebrado varios mítines en la zona minera de Baracaldo.

Un orador atacó a los socialistas no revolucionarios, diciendo que estaban vendidos.

Esto originó grandes protestas, que degeneraron en formidable escándalo, produciéndose una colisión entre los partidarios de las dos tendencias, que se propinaron bofetadas y palos a grané.

De la refriega resultaron varios heridos y contusos.

La guardia civil intervino para restablecer el orden, consiguiendo los trabajosamente.

El delegado suspendió el mitin.

Burell, enfermo

A última hora de la tarde se ha sabido que el ex ministro señor Burell se halla enfermo de bastante gravedad.

Guarda cama y tiene alta fiebre.

Esta noche seguía grave y se ha celebrado consulta de médicos.

Nuevo gobernador civil

El Consejo de hoy lunes se ocupará del nombramiento del nuevo gobernador civil de Barcelona.

La presa Santillana

La guardia civil de El Pardo comunica que esta noche se ha llenado por completo de agua la presa de Santillana.

Como consecuencia de esto el caudal del Manzanares ha aumentado el doble y amenaza desbordarse.

Se ha avisado a los pueblos ribereños para que adopten precauciones.

Conferencia

Se sabe que esta mañana Romanones estuvo en el domicilio de García Prieto celebrando una conferencia que duró una hora.

La entrevista ha sido muy comentada.

Tanto Romanones como García Prieto han guardado gran reserva.

Una Nota energética de Polonia a Alemania

Los bolchevikis rusos continúan el terror

Los monárquicos portugueses se rinden

Un gran duque y una condesa asesinados por los bolchevikis

París.—Noticias de Petrogrado confirman el asesinato del gran duque Pablo María y de la condesa Hakansel, condenados a muerte por el Comité bolchevikista.

El gran duque, que estaba gravemente enfermo y no podía andar, fué asesinado en la cama.

Huelga inminente en Berlín.—Los bolchevikis toman Kovy.—La elección de Ebert

Copenhague.—Es inminente una nueva huelga en Berlín que se compondrá de 40,000 obreros.

Confirrase la toma de Kovy por los bolchevikis.

La Prensa alemana comenta sin pasión la elección de Ebert, considerándola como un mal inevitable.

Ebert no habitará el palacio imperial. Permanecerá probablemente en su domicilio hasta que vote la Asamblea la lista civil de la presidencia.

Submarinos japoneses

Amsterdam.—Espéranse en Brest seis contratorpederos y un crucero japonés, que remolcan a tres submarinos alemanes, entregados a la Marina japonesa para cumplir el armisticio.

Se renueva el armisticio

París.—Foch significará hoy en una entrevista a los delegados alemanes las condiciones según las cuales el armisticio podrá ser renovado provisionalmente en espera de las condiciones definitivas.

Alemanes contra polacos

Varsovia.—Los alemanes han empezado la ofensiva contra los polacos.

Contra los alemanes

París.—Comunican de Posen que en contestación a las condiciones impuestas por Alemania en las últimas negociaciones, el Consejo Supremo Popular de Polonia ha dirigido al Gobierno de Berlín la siguiente Nota:

«Por razones humanitarias propusimos poner fin al régimen de represalia y retenciones de bienes, el cese del bombardeo aéreo y el no empleo de gases asfixiantes, y por último para evitar la efusión de sangre, término de las operaciones en general.

Al mismo tiempo nosotros nos sostuvimos siempre en ese punto de vista y de no adelantarnos a las decisiones de la Conferencia de la Paz.

Nuestro movimiento ha sido una protesta elemental de los pueblos contra una opresión secular, contra la derogación de las leyes de ejecución, contra el mantenimiento en sus puestos de todos los funcionarios, contra las matanzas a que se han entregado bandas desmoralizadas.

Durante nuestras conversaciones en Berlín, este Gobierno testimonio sus excelentes disposiciones para concluir un armisticio y entablar negociaciones ulteriores.

Hoy, en contra del acuerdo pactado, el Gobierno no hace depender la conclusión del armisticio, del desarme de nuestras fuerzas armadas.

Esta exigencia es inadmisibles y la rechazamos. Nuestras tropas son la salvaguarda de la patria contra la soldadesca indisciplinada y por último contra el bolchevismo ruso.

Sobre el Gobierno ruso caerá la responsabilidad de la sangre que se vierta y advertimos que hemos llamado a nuestras poblaciones masculinas para la defensa de nuestras mujeres, de nuestros hijos, de nuestros bienes y de nuestros hogares»

De incógnito.—Embajador en París

París.—La reina de Italia ha llegado de incógnito.

Se ha nombrado embajador de los Estados Unidos en París a Mr. Hugo Wallace.

De Portugal

Lisboa.—Confirrase que Paiva Couceiro fué herido en el frente de batalla.

Se encuentra ahora en la prisión militar de Oporto.

DE CASTELLÓN

Castellón 17 de madrugada. MITIN.—HUELGA DE TIPOGRAFOS.

En el Centro Obrero se ha celebrado un mitin de protesta contra el encarecimiento de las subsistencias, discutiéndose varios oradores.

DE CASTELLÓN

Una comisión ha visitado al gobernador entregándole las conclusiones para que las transmita al Gobierno.

Los tipógrafos han participado que mañana se declararán en huelga, pues solamente han aceptado sus peticiones las imprentas de «El Clamor» y «Herido de Castellón», pero tampoco podrán publicarse, pues los obreros dejarán de acudir por solidaridad con los demás compañeros.

El II do Febrero en Alcoy

Alcoy.—Cumpliendo acuerdos del Director Republicano, la Juventud Radical celebró una gran velada, conmemorativa el 11 de Febrero.

Hablabon Gisbert, Boris, Llopis, y Castañer, y en representación del partido el concejal Pérez Santaña.

Sigue la Información en cuarta plana

El corresponsal.

